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Ata da 26ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2021-2023 Conselho de Arquitetura e 

Urbanismo de São Paulo – CAU/SP 

Às nove horas do vigésimo terceiro dia de fevereiro do ano de dois mil e vinte e três, em 1 

São Paulo - SP, teve início a Vigésima Sexta Reunião Ordinária do Conselho de 2 

Arquitetura e Urbanismo de São Paulo – Gestão 2021-2023, sob a direção da Presidente 3 

em exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA. ORDEM DOS TRABALHOS: I. Verificação do 4 

quórum; II. Execução do Hino Nacional Brasileiro; III. Leitura e discussão da pauta; IV. 5 

Discussão e aprovação das atas das 24a e 25a reuniões plenárias ordinárias; V. 6 

Apresentação de comunicações: a. da Conselheira Federal representante do Estado de 7 

São Paulo; b. do Colegiado das Entidades Estaduais de Arquitetos e Urbanistas; c. da 8 

Ouvidoria; d. dos Coordenadores das comissões permanentes; e, e. da Presidente. VI. 9 

Comunicados dos conselheiros; VII. ORDEM DO DIA: 1. Julgamento de processo ético-10 

disciplinar - Protocolo 0374506/2016 - ED- 098/2018 – Relator Cons. Luiz Antônio de 11 

Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP); 2. Julgamento de processo ético-disciplinar - 12 

Protocolo 0611600/2017 - ED-099/2018 – Relator Cons. Claudio Zardo Búrigo (Origem: 13 

CED-CAU/SP); 3. Julgamento de processo ético-disciplinar - Protocolo 0621206/2017 - 14 

ED-108/2019 – Relator Cons. Luiz Antônio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP); 4. 15 

Julgamento de processo ético-disciplinar - Protocolo 359909/2016 - ED-110/2019 – 16 

Relator Cons. Marcia Helena Souza da Silva (Origem: CED-CAU/SP); 5. Julgamento de 17 

processo ético-disciplinar - Protocolo 318965/2015 - ED-111/2019 – Relator Cons. 18 

Camila Moreno de Camargo (Origem: CED-CAU/SP); 6. Julgamento de processo ético-19 

disciplinar - Protocolo 0550574/2017 - ED-114/2019 – Relator Cons. Luiz Antônio de 20 

Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP); 7. Calendário de reuniões do CAU/SP (Origem: CD-21 

CAU/SP); 8. Manual orientativo para emissão de RRT para serviços prestados por meio 22 

do convênio CAU/SP e Defensoria Pública do Estado de São Paulo (Origem: CEP-CAU/SP); 23 

9. Julgamento de Processo de Fiscalização no 1000067992/2018 – conselheiro relator 24 

Edson Jorge Elito/conselheira relatora do pedido de vista Sandra Aparecida Rufino 25 

(Origem: CEP-CAU/SP); 10. Julgamento de Processo de Fiscalização no 26 

1000076796/2018 – conselheira relatora Sofia Puppin Rontani – retorno de processo 27 

(Deliberação Plenária no DPOSP-0507-08.2022) (Origem: CEP- CAU/SP); 11. Julgamento 28 

de Processo de Fiscalização no 1000049807/2017 – conselheira relatora Samira 29 

Rodrigues de Araújo Batista (Origem: CEP-CAU/SP); 12. Julgamento de Processo de 30 

Fiscalização no 1000080055/2019 – conselheiro relator André Luís Queiroz Blanco 31 

(Origem: CEP-CAU/SP); 13. Julgamento de Processo de Fiscalização no 32 

1000014177/2014 – conselheira relatora Vera Lúcia Blat Migliorini (Origem: CEP-33 

CAU/SP); 14. Julgamento de Processo de Fiscalização no 1000082740/2019 – 34 

conselheira relatora Fernanda de Macedo Haddad (Origem: CEP-CAU/SP); 15. 35 

Julgamento de Processo de Fiscalização no 1000070499/2018 – conselheira relatora 36 

Cássia ReginaCarvalho de Magaldi (Origem: CEP-CAU/SP); 16. Julgamento de Processo 37 

de Fiscalização no 1000087449/2019 – conselheira relatora Andreia de Almeida Ortolani 38 

(Origem: CEP-CAU/SP); 17. Julgamento de Processo de Fiscalização no 39 

1000061584/2017 – conselheira relatora Débora Tognozzi Lopes (Origem: CEP-CAU/SP); 40 

18. Julgamento de Processo de Fiscalização no 1000052285/2017 – conselheiro relator 41 
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Afonso Celso Bueno Monteiro (Origem: CEP-CAU/SP); 19. Assuntos Gerais: 42 

Apresentação CEP-CAU/SP - Gerência Técnica (Atendimento e Fiscalização). A lista de 43 

presença foi assinada por cinquenta e nove participantes, dos quais cinquenta e três 44 

conselheiros titulares e seis suplentes de conselheiros no exercício da titularidade, 45 

sendo estas as senhoras: Camila Campos Tavares Carvalho, Maria Cristina Pinheiro 46 

Machado Sanches, Larissa Francez Zarpelon, Maria Eneida Barreira, Sofia Puppin 47 

Rontani e Maria Ermelina Brosch Malatesta.  Iniciando a plenária, a Presidente em 48 

exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA, assumindo a presidência dos trabalhos e 49 

cumprindo o ITEM I. Verificação do quórum, confirmou o quórum regimental como 50 

suficiente para início dos trabalhos. Após a execução do Hino Nacional Brasileiro (ITEM 51 

II) a presidente em exercício passou ao ITEM III.  Leitura e discussão da pauta para o 52 

qual propôs inversão, trazendo o item 19. Assuntos Gerais - Apresentação CEP-CAU/SP 53 

- Gerência Técnica (Atendimento e Fiscalização), como item nove, após o item 8. Manual 54 

orientativo para emissão de RRT para serviços prestados por meio do convênio CAU/SP 55 

e Defensoria Pública do Estado de São Paulo (Origem: CEP-CAU/SP), e que contou com 56 

a concordância da plenária. Passou então ao quarto item da Ordem dos Trabalhos, 57 

discussão e aprovação das atas das 24a e 25a reuniões plenárias ordinárias que foram 58 

disponibilizadas, previamente, para análise e estando todos de acordo com aprovação 59 

unânime da plenária, iniciou o ITEM IV. Apresentação de comunicações: a. da 60 

Conselheira Federal representante do Estado de São Paulo – NADIA SOMEKH. A 61 

conselheira reiterou a satisfação de todos quanto ao planejamento que está sendo feito 62 

no CAU/BR, como a 198 que é algo que está avançando em relação à fiscalização e em 63 

breve serão apresentadas ideias mais complexas, que têm a ver com a questão do EAD. 64 

Sobre o tema ela ainda disse que espera que esse planejamento não prejudique o 65 

SICCAU, que desde 2015 não tem investimentos. Quanto ao diálogo com os níveis 66 

governamentais, a conselheira pediu que a Comissão de Relações Institucionais do 67 

CAU/SP interaja com a CRI BR, já que a intenção é a de integração das bancadas dos 68 

estados com o Congresso Nacional. Segundo ela, é importante que todos façam pressão 69 

em cima dos eleitos, seja de qual partido for, porque há uma pauta da Arquitetura e 70 

Urbanismo que precisa ser considerada. Na plenária ampliada, ocorrida em Manaus, a 71 

Conselheira informou que foi decidida a participação do CAU na Marcha dos Prefeitos, 72 

de 26 a 30 de março, onde foi contratado estande para mostrar a importância da 73 

Arquitetura e Urbanismo para os três níveis de governo. Ainda em Manaus, disse a 74 

conselheira, foi iniciada a construção do projeto Amazônia 2040, que deverá destacar a 75 

importância da atuação do arquiteta (o) na incorporação das mudanças climáticas nos 76 

planos diretores, principalmente junto às populações mais carentes, que precisam de 77 

ações de sustentabilidade. Cuidar da edificação, melhorar as moradias significa 78 

melhorar o ambiente das cidades, concluiu NADIA SOMEKH. A pesquisa, realizada pela 79 

Comissão de Ética e Disciplina, sobre a questão da reserva técnica, também foi 80 

apresentada em Manaus. Para a Conselheira, é um tema muito delicado, porque a 81 

pesquisa mostrou que os arquitetas(os) estão incomodados com a questão e não é de 82 

hoje. Não é algo que pode ser resolvido com a mudança do Código de Ética, por 83 

enquanto, mas que pode avançar na complexidade dos debates, afirmou a Conselheira, 84 

complementando que a questão tem a ver com o quanto a sociedade pensa que vale o 85 
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trabalho da categoria. Ela também informou que participou de reunião com o Secretário 86 

Municipal de Urbanismo e Licenciamento de Araraquara para tratar de possível 87 

convênio de cooperação com o CAU/SP, a partir do que foi colocado no relatório, 88 

entregue à equipe de transição do atual governo federal, chamado de Sistema Unicap 89 

de Cidades, vinculando o SUS com escritórios de Arquitetura. De acordo com NADIA 90 

SOMEKH, os gestores públicos disseram que pretendem adaptar a ideia para 91 

implementação em seus planos regionais. A conselheira igualmente sugeriu que seja 92 

retomado o debate sobre os temas que serão aportados, pelo CAU/SP, na apresentação 93 

a ser levada ao IA 20-23, a ocorrer em Copenhagen, desta vez misto também, para 94 

mostrar a Arquitetura brasileira.  Para ela, o mundo inteiro está esperando o que o Brasil 95 

vai falar sobre a Amazônia, a descarbonização do mundo vai basear os investimentos 96 

que poderão vir e as(os) arquitetas(os) têm papel importante nisso. Finalizando, ela 97 

informou que a Comissão Eleitoral do CAU/BR tomou posse, que o TSE foi consultado 98 

para que se tenha uma eleição sem problemas, e que o Tribunal indicou o TRE Tocantins, 99 

por possuir a tecnologia mais avançada, que se disponibilizou a fazer o processo eleitoral 100 

do CAU. A presidente em exercício seguiu com a pauta, informando que os 101 

representantes do CEAU justificaram ausência e passou ao ITEM IV. Apresentação de 102 

comunicações: c. da Ouvidoria. O ouvidor do CAU/SP, RICARDO SILOTO DA SILVA 103 

apresentou alguns pontos do relatório enviado, destacando que em 2022 houve menos 104 

demandas em atendimentos gerais, em relação a todos os anos, e houve diminuição 105 

significativa no número de reclamações, o que é para ele um sinal positivo. Em relação 106 

a janeiro, especificamente, o Ouvidor disse que houve 38 atendimentos, com 35 107 

concluídos e três que ainda ficaram pendentes, demandando outras áreas do CAU/SP. 108 

RICARDO SILOTO observou que foi o primeiro mês em que houve monitoramento dia a 109 

dia e quer dar continuidade. O prazo de resposta foi de uma média de 1,57 dias úteis e 110 

meio dia útil nos casos específicos da Ouvidoria e a meta é ser sempre inferior a 10 dias 111 

úteis. Em relação aos canais de contato sempre o portal é o maior, mas o Ouvidor 112 

explicou que como ficou fora do ar mais de mês e houve orientação para que os contatos 113 

fossem feitos por email, esse foi o maior canal utilizado no último mês. Quanto aos 114 

motivos, o maior número foi com relação à informação, e os dois assuntos mais 115 

frequentes foram anuidade e registro profissional. Ele também informou que o Relatório 116 

de Gestão 2022, que é obrigação legal, está no Portal da Transparência. RICARDO 117 

SILOTO ainda destacou alguns assuntos que considerou importantes, como o da 118 

ocupação urbana em áreas de risco, cujas alterações climáticas estão ocasionando 119 

eventos extremos. Segundo ele, há estruturas dentro do Brasil que auxiliam no 120 

monitoramento, acompanhamento e intervenção e que se funcionassem minimizariam 121 

os efeitos nefastos, mas para além disso há questões estruturais instaladas que precisam 122 

ser abordadas e ele trouxe a sugestão para que o CAU/SP possa contribuir na promoção 123 

de debates e outros tipos de evento, programas de capacitação, sobre as questões 124 

urbanísticas habitacionais e reforma fundiária, em municípios que possuem áreas de 125 

risco, na concepção e aplicação de políticas estruturantes. Outro ponto de destaque foi 126 

quanto à questão do EAD em curso de Arquitetura, questão complexa que envolve 127 

articulação com o MEC, com o CNE, e sobre a qual é sabida a responsabilidade do CAU 128 

de zelar pela qualidade necessária na formação do profissional para que haja o correto 129 
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desempenho das diversas atribuições do arquiteto no interesse da sociedade. Ele 130 

observou que há uma visão distinta entre o MEC e o CAU e espera que haja uma 131 

possibilidade de aproximação das posições, olhando principalmente para os alunos 132 

inscritos nessa modalidade que depois de cursar quatro, cinco anos, descobrem que não 133 

poderão exercer a profissão. Por fim, o Ouvidor afirmou que achou extremamente 134 

oportuno o Amazônia 2040 como principal projeto para participação brasileira no 135 

Congresso Mundial dos Arquitetos, a ocorrer em junho deste ano, e o olhar desse 136 

ambiente ocupado e construído pela cultura dos povos originários. A Presidente em 137 

exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA passou então ao ITEM IV. Apresentação de 138 

comunicações: d. dos Coordenadores das comissões permanentes com a 139 

coordenadora da CEF, ANA LUCIA CERAVOLO, que informou acerca da participação da 140 

CEF na reunião a ser realizada em Brasília, convocada pela CEF do CAU/BR, que foi o 5º 141 

Encontro com os Coordenadores de CEF. Ela ainda destacou que foi um encontro 142 

importante para dar continuidade às discussões que vêm sendo feitas em relação à 143 

formação de arquitetos e urbanistas e que há decisões importantes a serem 144 

implementadas este ano, inclusive sobre desconto na anuidade de arquitetos que 145 

realizem cursos de formação e estão sendo otimizadas várias outras atividades, em 146 

relação a registros profissionais. A coordenadora também falou sobre a formação dos 147 

arquitetos, e que tanto a CEF/SP quanto a CEF/BR têm a ciência de que a formação é de 148 

responsabilidade do CAU e o ensino é de responsabilidade do MEC, que têm que 149 

trabalhar juntos para que seja promovida a melhor formação possível, e que os 150 

profissionais exerçam a profissão de maneira adequada, com a fiscalização do CAU. 151 

Ainda a coordenadora lembrou que a CEF fez uma série de deliberações para que seja 152 

dado registro para quem fez curso EAD, a partir da análise de projetos pedagógicos e 153 

atividades que foram realizadas nesses cursos. Um ponto ressaltado por ela foi que 154 

infelizmente as instituições de ensino não têm colaborado com as avaliações do CAU, já 155 

que o Conselho precisa do projeto pedagógico das instituições e que sejam dadas 156 

informações que não são de conhecimento público. Ela afirmou que não é objetivo do 157 

Conselho prejudicar egressos de cursos, mas que precisam de dados e informações para 158 

finalizar as análises. Finalizou informando que têm sido feitos todos os registros com 159 

decisões judiciais. ITEM IV. Apresentação de comunicações: d. dos Coordenadores das 160 

comissões permanentes a coordenadora adjunta da CEP, CONSUELO APARECIDA 161 

GONÇALVES GALLEGO, apenas destacou que o CAU/SP sediará o próximo encontro de 162 

coordenadores da CEP e que a comissão está trabalhando nessa organização e na 163 

produção de editais de fomento, com vistas aos arquitetos na ponta. ITEM IV. 164 

Apresentação de comunicações: d. dos Coordenadores das comissões permanentes 165 

TATIANA REIS PIMENTA, coordenadora adjunta da COA, disse que a comissão não ter 166 

nenhum informe a mais além do que foi enviado. ITEM IV. Apresentação de 167 

comunicações: d. dos Coordenadores das comissões permanentes pela CPFi, a 168 

coordenadora RENATA ALVES SUNEGA informou e agradeceu a todos os coordenadores 169 

que enviaram contribuições para o Relatório de Gestão Integrado, que tem que ser 170 

disponibilizado no portal até o último dia de março, atendendo ao prazo do TCU. 171 

Segundo ela, foram feitas análises, principalmente acerca do superávit, entendendo de 172 

onde ele vem e que isso vai ajudar a nortear a reprogramação que será feita. Pela 173 
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primeira vez será mostrada como está sendo feita a execução do Conselho e 174 

possivelmente em abril será preciso fazer uma reprogramação extraordinária, tendo em 175 

vista alteração de receita, concluiu a coordenadora.  ITEM IV. Apresentação de 176 

comunicações: d. dos Coordenadores das comissões permanentes pela CF a 177 

coordenadora ANGELA GOLIN disse não ter nada a complementar além do relatório 178 

enviado. ITEM IV. Apresentação de comunicações: d. dos Coordenadores das 179 

comissões permanentes pela CED, a coordenadora CAMILA MORENO DE CAMARGO 180 

destacou que a Comissão Temporária de Valorização Profissional, que discute reserva 181 

técnica em São Paulo fechou seu relatório final e vem participando da discussão 182 

nacional. Outro ponto destacado foi que a subcomissão da CED, que discute os 183 

conteúdos para o jogo de ética, que simula a trajetória profissional do arquiteto, fez um 184 

formulário que será transmitido a todos os conselheiros(as) para contribuições com os 185 

conteúdos. Ela finalizou com a leitura sobre um ponto de pauta que não era previsível, 186 

mas importante para todos, que foi discutido tanto na CED, quanto no Conselho Diretor, 187 

e que será enviado ao CAU/BR. ITEM IV. Apresentação de comunicações: d. dos 188 

Coordenadores das comissões permanentes pela CPUAT a coordenadora MONICA 189 

ANTONIA VIANA informou que membros da comissão estiveram presencialmente em 190 

Manaus, no encontro das CPUATS e participaram também do Seminário Amazonia 2040, 191 

com experiências inovadoras e pioneiras. Ela igualmente chamou atenção para o 192 

programa CAU Educa, que felizmente teve 14 propostas, encaminhadas pelas escolas 193 

paulistas, comtemplando interior, capital e litoral, agradeceu aos colegas que fizeram a 194 

divulgação, e que os trabalhos estão sendo avaliados pela comissão. ITEM IV. 195 

Apresentação de comunicações: d. dos Coordenadores das comissões permanentes 196 

pela CRI, a coordenadora MARCIA MALLET MACHADO DE MOURA falou sobre a Trilha 197 

do Sebrae, que foi um sucesso, com 127 participantes, mas rebateu com veemência, a 198 

fala da conselheira NADIA SOMEHK de que a CRI/SP não participa de eventos. Ela 199 

informou que em julho do ano passado não foi permitida a participação de dois 200 

representantes da comissão no II Fórum de Conselhos, Órgãos e Entidades 201 

representativas dos Arquitetos do CAU/BR, apesar de ter sido solicitada, sob a alegação 202 

de falta de recursos, sendo que a comissão àquela altura só tinha gasto 20% de seus 203 

orçamento. No entanto, duas arquitetas da CEP estiveram no evento. No evento da 204 

Amazônia, ela afirmou que igualmente foi solicitada a participação de duas arquitetas 205 

representando a CRI e que de novo a resposta foi de que a prioridade foi dada à CPUAT. 206 

Também foi solicitado email da SGO, logo que a Comissão de Relações Internacionais foi 207 

transformada em Relações Institucionais que até hoje é aguardado. De acordo com 208 

MARCIA MALLET, na última reunião da CRI a pauta inteira foi sobre trâmites errados do 209 

CAU, ou seja, coordenador regional resolvendo pela CRI; o evento vem para a CRI, que 210 

regimentalmente é quem decide, sendo resolvido por outras comissões até chegar na 211 

comissão na véspera do evento e a comissão é obrigada a aprovar. Então, concluiu a 212 

coordenadora, não é que a CRI não queira participar dos eventos, em especial daqueles 213 

que são de sua obrigação regimental, mas por problemas administrativos é a única 214 

comissão que não participa de nenhum e não se integra com ninguém. Em resposta, a 215 

presidente em exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA disse que algumas questões têm 216 

que ser resolvidas de imediato. Ela informou que houve uma questão de gestão e revisão 217 
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de orçamento para compra de passagens que impedia o aumento do número de 218 

participantes para eventuais eventos, ocorridos fora de São Paulo, o que inviabilizou 219 

algumas participações. Mas, para ela, é sempre importante alinhar e ajustar as questões 220 

quando elas acontecem para evitar o acúmulo de insatisfações colocadas pela 221 

coordenadora da CRI e que com relação à participação na Marcha de Prefeitos que 222 

acontecerá em março, a presidente antes de sair de licença pediu para  que fosse 223 

trabalhado junto com a CRI e será levada na pauta da reunião de coordenadores a ser 224 

realizada.  ITEM IV. Apresentação de comunicações: d. dos Coordenadores das 225 

comissões permanentes pela CDP a coordenadora adjunta MARCIA HELENA SOUZA DA 226 

SILVA disse não ter o que acrescentar além do informe enviado. ITEM IV. Apresentação 227 

de comunicações: d. dos Coordenadores das comissões permanentes pela CPC, FLAVIA 228 

TALIBERTI PERETTO, coordenadora adjunta, informou que já foi iniciado o 229 

acompanhamento dos três projetos financiados na primeira edição do Pátio Cultural, 230 

que tiveram importante divulgação sobre a profissão. Nesse contexto, a comissão 231 

também enviou contribuições para o Edital de Athis e ela ainda informou que o segundo 232 

Manual de Orientação ao Profissional de Arquitetura em Ações de Conservação e 233 

Restauro vai ser lançado no próximo mês. ITEM IV. Apresentação de comunicações: d. 234 

dos Coordenadores das comissões permanentes pela CCom, a coordenadora SAMIRA 235 

RODRIGUES DE ARAUJO BATISTA disse que, visando otimizar o espaço da plenária, não 236 

acrescentaria nada ao comunicado já enviado. ITEM IV. Apresentação de 237 

comunicações: e. da Presidente, POLIANA RISSO SILVA UEDA, presidente em exercício, 238 

reforçou a importância da pauta com relação à tragédia ocorrida recentemente no 239 

litoral norte de São Paulo, entendendo que há a necessidade de planejamento. Ela ainda 240 

fez a leitura do comunicado para que todos os conselheiros tenham ciência do início das 241 

obras na sede do CAU/SP, para que não impacte nas atividades. A presidente em 242 

exercício deu então início ao julgamento dos processos de ética, de acordo com a Ordem 243 

do Dia e leu as solenidades iniciais. VII. ORDEM DO DIA: 1. Julgamento de processo 244 

ético-disciplinar - Protocolo 0374506/2016 - ED- 098/2018 – Relator Cons. Luiz Antônio 245 

de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP) o conselheiro relator, apenas por uma questão 246 

de ordem, considerando que outros processos têm partes presentes aguardando para 247 

participar, e como este não tem partes presentes, pediu para que fosse deixado para o 248 

final. Passou a presidente em exercício então ao VII. ORDEM DO DIA: 2. Julgamento de 249 

processo ético-disciplinar - Protocolo 0611600/2017 - ED-099/2018 – Relator Cons. 250 

Claudio Zardo Búrigo (Origem: CED-CAU/SP) informando que o conselheiro relator foi 251 

substituído pelo conselheiro Luiz Antônio de Paula Nunes que fez a leitura do relatório. 252 

POLIANA RISSO SILVA UEDA passou a palavra ao denunciado presente, que se 253 

manifestou e perguntou se havia algum conselheiro impedido. Em não havendo, 254 

solicitou ao conselheiro Luiz Antônio de Paula Nunes que fizesse a leitura do parecer e 255 

voto fundamentado do conselheiro relator. A presidente em exercício abriu para 256 

destaques e em não havendo manifestação e nem pedido de vistas, passou à leitura da 257 

minuta de deliberação plenária e colocou em votação que contou com 46 votos a favor, 258 

nenhum contra. Ela ainda informou que as partes podem apresentar recurso ao CAU/BR 259 

no prazo de 30 dias. VII. ORDEM DO DIA: 3. Julgamento de processo ético-disciplinar - 260 

Protocolo 0621206/2017 - ED-108/2019 – Relator Cons. Luiz Antônio de Paula Nunes 261 
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(Origem: CED-CAU/SP) A presidente em exercício informou tratar-se de processo 262 

sigiloso, solicitou a interrupção da transmissão e retirada de todos os funcionários não 263 

essenciais, perguntou se as partes estavam presentes, estando o denunciado e seu 264 

advogado, e se havia algum conselheiro impedido ou suspeito com relação ao processo. 265 

Em não havendo passou a presidente em exercício a palavra ao conselheiro relator para 266 

a leitura do relatório. A Presidente em exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA passou a 267 

palavra para manifestação da denunciada e seu advogado, que decidiram não se 268 

manifestar. Passou então para a leitura da fundamentação e voto pelo conselheiro 269 

relator e abriu para destaques dos conselheiros. Em não havendo manifestação e nem 270 

pedido de vistas, pediu a presidente em exercício que o conselheiro relator passasse à 271 

leitura da minuta de deliberação plenária e colocou em votação que contou com 41 272 

votos a favor e nenhum contra. Ela ainda informou que as partes podem apresentar 273 

recurso ao CAU/BR no prazo de 30 dias. VII. ORDEM DO DIA: 4. Julgamento de processo 274 

ético-disciplinar - Protocolo 359909/2016 - ED-110/2019 – Relator Cons. Marcia 275 

Helena Souza da Silva (Origem: CED-CAU/SP) a conselheira relatora fez então a leitura 276 

do relatório. A presidente em exercício passou a palavra às partes presentes, advogado 277 

do denunciante com 10 minutos para manifestação e advogado do denunciado também 278 

com 10 minutos para manifestação. A Presidente em exercício POLIANA RISSO SILVA 279 

UEDA passou a palavra à conselheira relatora para a leitura do parecer e voto 280 

fundamentado. Em não havendo destaques dos conselheiros nem pedidos de vistas, a 281 

presidente em exercício solicitou a leitura da minuta da deliberação plenária pela 282 

conselheira relatora e colocou em votação, que contou com 48 votos a favor e nenhum 283 

contra. Ela ainda informou que as partes podem apresentar recurso ao CAU/BR no prazo 284 

de 30 dias. VII. ORDEM DO DIA: 5. Julgamento de processo ético-disciplinar - Protocolo 285 

318965/2015 - ED-111/2019 – Relator Cons. Camila Moreno de Camargo (Origem: CED-286 

CAU/SP) sem pedido de sigilo e com uma das partes presentes, sem conselheiros 287 

impedidos ou suspeitos a presidente em exercício passou para a leitura do relatório pela 288 

conselheira relatora. A Presidente em exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA passou a 289 

palavra para manifestação de 10 minutos da parte denunciante presente. A conselheira 290 

relatora seguiu com a leitura do parecer e voto fundamentado. Em não havendo 291 

destaques dos conselheiros e nem pedido de vistas, seguiu-se à leitura da minuta de 292 

deliberação pela conselheira relatora e consequente votação que contou com 42 votos 293 

a favor e nenhum contra. A presidente em exercício ainda informou que as partes 294 

podem apresentar recurso ao CAU/BR no prazo de 30 dias. VII. ORDEM DO DIA: 6. 295 

Julgamento de processo ético-disciplinar - Protocolo 0550574/2017 - ED-114/2019 – 296 

Relator Cons. Luiz Antônio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP) A presidente em 297 

exercício informou tratar-se de processo sigiloso, solicitou a interrupção da transmissão 298 

e retirada de todos os funcionários não essenciais, perguntou se as partes estavam 299 

presentes, estando o denunciado, e se havia algum conselheiro impedido ou suspeito 300 

com relação ao processo. Duas conselheiras, integrantes da Comissão de Acessibilidade 301 

do CAU/SP, se declararam impedidas e retiraram-se do recinto. Passou a presidente em 302 

exercício a palavra ao conselheiro relator para a leitura do relatório. A Presidente em 303 

exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA passou a palavra para manifestação de 10 304 

minutos da parte denunciada. O conselheiro relator fez então a leitura do parecer e voto 305 



 

Ata da 26ª Reunião Plenária Ordinária – Gestão 2021-2023 – Página 8 de 10 

  

fundamentado e sem destaques dos conselheiros nem pedidos de vistas, seguiu o 306 

conselheiro relator com a leitura da minuta de deliberação e a presidente em exercício 307 

colocou em votação, que contou com 36 votos a favor e sete contra. A presidente em 308 

exercício ainda informou que as partes podem apresentar recurso ao CAU/BR no prazo 309 

de 30 dias. Retomada a plenária após intervalo de almoço, foi verificado o quórum 310 

regimental pela presidente em exercício e seguiu-se à VII. ORDEM DO DIA: 1. 311 

Julgamento de processo ético-disciplinar - Protocolo 0374506/2016 - ED- 098/2018 – 312 

Relator Cons. Luiz Antônio de Paula Nunes (Origem: CED-CAU/SP) sobre o qual o 313 

conselheiro relator fez a leitura do relatório. Em não havendo partes presentes, passou 314 

à leitura do parecer e voto fundamentado do conselheiro relator. Em não havendo 315 

destaques de conselheiros nem pedidos de vistas, pediu a presidente em exercício a 316 

leitura da minuta de deliberação plenária pelo conselheiro relator e colocou em votação, 317 

que contou com 44 a favor e nenhum contra. A presidente em exercício ainda informou 318 

que as partes podem apresentar recurso ao CAU/BR no prazo de 30 dias. Seguiu-se à 319 

VII. ORDEM DO DIA: 7. Calendário de reuniões do CAU/SP (Origem: CD-CAU/SP) e a 320 

presidente em exercício informou que basicamente a proposta trazida é a alteração das 321 

reuniões da plenária de março, de dois dias, para maio, em função do trabalho 322 

desenvolvido com o regimento interno e fez a leitura da deliberação plenária da 323 

proposta. O conselheiro VICTOR CHINAGLIA JUNIOR questionou o porquê da proposta 324 

de cancelamento da reunião do dia 31 de março, considerando que todas as reuniões 325 

para discutir o regimento interno são importantes e necessárias. A presidente em 326 

exercício esclareceu que a sugestão de mudança de março para maio, feita pelo 327 

Conselho Diretor deveu-se ao entendimento de que a discussão do regimento interno 328 

estava ligada ao organograma e que era melhor promover discussões tanto nas 329 

comissões, quanto no fórum de coordenadores, para deliberar juntamente sobre o 330 

organograma e regimento interno nos dois dias de plenária em maio. O conselheiro 331 

VICTOR CHINAGLIA JUNIOR argumentou que no conselho diretor não está representado 332 

o plenário, apenas uma parte dele, e considerou que quanto mais discussões sobre o 333 

assunto seria melhor. A Presidente em exercício POLIANA RISSO SILVA UEDA explicou 334 

que o entendimento foi o de que as discussões poderiam acontecer em outros fóruns, 335 

além da plenária, e em maio haveria a discussão em conjunto com o organograma, 336 

entendimento inclusive compartilhado pela COA. A conselheira ROSANA FERRARI disse 337 

concordar com o adiamento, contanto que se tenha tempo para o debate de pautas com 338 

as quais a plenária não concorde, já que todas as decisões teriam sido tomadas em 339 

outros fóruns que não a plenária. A conselheira VANESSA BELO afirmou que a 340 

justificativa de adiamento está correta, até porque tem que compatibilizar com o 341 

organograma, mas na semana de maio, 25 e 26, ocorrerá o Encontro Nacional de 342 

Pesquisa e Pós-graduação em Arquitetura e Planejamento Urbano e muitos conselheiros 343 

podem estar envolvidos com o evento, dificultando o quórum. A presidente em exercício 344 

observou que o conselho conta com suplentes e que além de maio tem o prazo de junho 345 

para continuar o debate, caso seja preciso, e que inclusive em março haverá uma 346 

apresentação, sem deliberação, mas com espaço para debates e entrega de um manual, 347 

e em maio há a deliberação com relação às alterações do regimento e organograma. O 348 

conselheiro JOSE ROBERTO GERALDINE JUNIOR propôs para avaliação a eventualidade 349 
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de realização de um seminário, a exemplo do que foi feito quando da estruturação do 350 

organograma, sem necessidade de tomada de decisão em plenária e para que a COA 351 

possa receber contribuições num grande e amplo debate. A presidente em exercício 352 

disse que a proposta pode ser considerada para ser realizada nas próximas plenárias de 353 

março e abril, em meio período e colocou a deliberação em votação, acrescentando um 354 

item que foi “aprovar a realização de um seminário sobre as propostas de regimento do 355 

CAU/SP e avaliar se ficaria atrelado às plenárias de março ou abril ou se seria feito 356 

virtualmente para ampliar o espaço de debate”, que contou com 37 votos a favor, nove 357 

contra e nenhuma abstenção. Passou-se ao próximo item da VII. ORDEM DO DIA:  8. 358 

Manual orientativo para emissão de RRT para serviços prestados por meio do 359 

convênio CAU/SP e Defensoria Pública do Estado de São Paulo (Origem: CEP-CAU/SP) 360 

e a presidente em exercício convidou representante da CEP para fazer a apresentação 361 

da deliberação. A coordenadora adjunta da CEP, CONSUELO APARECIDA GONÇALVES 362 

GALLEGO esclareceu que foi construído o Manual de Orientação Técnica para auxiliar os 363 

prestadores de serviços cadastrados no convênio, de forma que consigam emitir seu 364 

RRT de forma mais simples e coerente. A arquiteta KARLA fez a apresentação do Manual 365 

e seguiu-se à leitura da minuta da deliberação plenária. O conselheiro VICTOR 366 

CHINAGLIA JUNIOR apontou uma dúvida se no caso de Reurb, que não se trata de 367 

mudança de endereço, pode servir o RRT social e a arquiteta Karla respondeu que sim. 368 

O conselheiro EDERSON DA SILVA disse que não conseguiu entender quem seria o 369 

contratante e a arquiteta Karla respondeu que seria a Defensoria.  O conselheiro PAULO 370 

MANTOVANI sugeriu que seja discutido o estabelecimento do valor por hora técnica de 371 

serviço ao invés do valor pelo trabalho. A presidente em exercício colocou então a 372 

deliberação em votação que contou com 45 votos a favor, nenhum contra e nenhuma 373 

abstenção. Como foi solicitada a antecipação do item VII. ORDEM DO DIA: 19. Assuntos 374 

Gerais: Apresentação CEP-CAU/SP - Gerência Técnica (Atendimento e Fiscalização) a 375 

presidente em exercício convidou a gerente técnica Marta La Greca, a coordenadora de 376 

fiscalização Cecília, e coordenador Gustavo para a apresentação.  A conselheira ANGELA 377 

GOLIN parabenizou o trabalho apresentado e salientou que o mais importante foi 378 

conseguir mostrar o que a fiscalização e o atendimento fazem. O conselheiro VICTOR 379 

CHINAGLIA JUNIOR destacou a fala da gerente de que os resultados não aparecem por 380 

si só, porque não são ouvidos e os funcionários nunca receberam uma publicação feita 381 

pelo CAU, e no momento em que falam na integração dos trabalhos estão dando 382 

exemplo de como se deve enxergar o conselho. A conselheira MONICA ANTONIA VIANA 383 

também parabenizou e salientou que nem sempre os conselheiros têm noção do volume 384 

de trabalho com que os funcionários lidam, em especial com relação ao SICCAU. O 385 

conselheiro PAULO MANTOVANI igualmente parabenizou o grupo de funcionários e 386 

aproveitou a oportunidade para dizer que foi herdado o entendimento de que a ação da 387 

fiscalização é a do agente, mas os números hoje são diferentes e formas criativas e 388 

efetivas, como apresentadas, traduzem o que é necessário ser feito. A conselheira 389 

MARIA ALICE GAIOTTO também parabenizou e sugeriu que seja dada voz a todos os 390 

coordenadores de áreas como a fiscalização, atendimento, registro, mostrando o que o 391 

CAU/SP produziu, o quanto produziu e como produziu e que toda essa produção seja 392 

publicizada de forma mais ampla. Seguindo com a VII. ORDEM DO DIA: 9. Julgamento 393 
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de Processo de Fiscalização no 1000067992/2018 – conselheiro relator Edson Jorge 394 

Elito/conselheira relatora do pedido de vista Sandra Aparecida Rufino (Origem: CEP-395 

CAU/SP) a conselheira relatora do pedido de vistas fez a leitura do histórico do processo, 396 

parecer e considerações e voto. A presidente em exercício solicitou que fosse projetado 397 

também o voto original do conselheiro relator Edson Jorge Elito para que o plenário 398 

pudesse votar dentre os dois relatórios. Em seu destaque, o conselheiro MARCELO 399 

MONTORO perguntou se na teoria da conselheira relatora, porque o sistema SICCAU 400 

não conseguiu confirmar que a interessada recebeu as comunicações ela tem o 401 

benefício da dúvida. A conselheira relatora do pedido de vistas ponderou não ser dela a 402 

teoria, mas está em lei que diz que quando não se tem a certeza da comunicação o 403 

processo se torna nulo. Novamente o conselheiro MARCELO MONTORO questionou 404 

como que nos casos em que processos são publicados em veículos de mídia de alta 405 

exposição poderia se ter a confirmação da leitura, quando a comunicação é feita por um 406 

jornal, por exemplo. A conselheira relatora contrapôs dizendo não ser o caso do 407 

processo relatado, que não foi comunicado externamente e que seguiu a justificativa do 408 

voto a partir do artigo da lei. O conselheiro MARCELO MONTORO observou que colocar 409 

em dúvida se o sistema funciona ou não funciona, no caso o SICCAU, pode abrir um 410 

precedente perigoso e considerou a fundamentação precária. A presidente em exercício 411 

perguntou então se havia pedido de vistas do processo e a conselheira ANDREIA DE 412 

ALMEIDA ORTOLANI pediu vistas, encerrando assim o processo de julgamento. Por 413 

ausência de quórum, a presidente em exercício encerrou então a Reunião Plenária 414 

Ordinária, passando os processos previstos e pendentes de julgamento para a próxima 415 

plenária e agradeceu a presença de todos.  416 

POLIANA RISSO SILVA UEDA  

Presidente do CAU/SP em exercício 
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